

Presentación

Dentro de la intensa y fructífera actividad que el Instituto Universitario de Ciencias de las Religiones de la Universidad Complutense viene desarrollando bajo la dirección del profesor Julio Trebolle, se celebró durante los días 23 y 24 de marzo de 1998 un Seminario Internacional bajo el título *Fronteras religiosas entre Roma, Bizancio, Damasco y Toledo. El nacimiento de Europa y del Islam (siglos V-VIII)*.

No será necesario justificar la importancia que a lo largo de la Historia ha tenido la relación entre «religión» y «frontera», entre las creencias religiosas y el nacimiento de los estados; aún hoy, lamentablemente, comprobamos su trágica incidencia en la Europa de los Balcanes. Dicha relación se hizo sentir de forma particular durante una época que sigue siendo mal conocida, la transición del Mundo Antiguo a la Alta Edad Media, un periodo que, por su carácter de *médiation*, algunos autores han comparado con el Renacimiento humanista anterior a la Europa moderna. Las viejas ideas historiográficas de «decadencia» o «caída» van siendo poco a poco sustituidas por el análisis de los muchos cambios que se operaron durante estos siglos y que determinaron la evolución de la Europa cristiana y del Oriente Medio musulmán. Tanto la «barbarización» de las antiguas provincias del Imperio de Occidente como la aculturación de los pueblos del Norte trajo consigo una alteración de las antiguas fronteras políticas pero también de la «geografía religiosa».

Fueron aquellos días una ocasión de encuentro entre filólogos e historiadores, entre profesores de la Complutense y de otras Universidades españolas, entre estudiosos españoles y extranjeros. Con la asistencia de alumnos de diversas Facultades, tuvieron lugar seis ponencias seguidas de debate que a muchos nos permitió conocer nuevas ideas y nuevos planteamientos. El interés que el Instituto viene mostrando, por la interdisciplinariedad favoreció unas ricas conclusiones gracias al estudio de estos siglos desde perspectivas -historia, prosopografía, arqueología, crítica textual- muy diferentes.

Pero el Instituto cumple al presentar esta publicación con otro de sus objetivos: el de dar a conocer la investigación que sus colaboradores llevan a cabo. Dentro de la serie *Cuadernos de 'Ilu*, que agrupa en sus páginas estos seminarios internacionales, se ofrece así al lector la posibilidad de profundizar en las raíces de las confluencias y divergencias culturales y religiosas entre ámbitos tan diversos del Mediterráneo.

Santiago Montero